
Partidos y asociaciones políticas en el Benavente republicano (1931-1936)

FERNANDO PERNÍA VEGA*

TITLE: Parties and political associations in the Republican Benavente (1931-1936).

RESUMEN: La Segunda República, 1931-1936, pone en marcha por primera vez en la historia de España un verdadero sistema democrático en el que el multipartidismo y pluralismo político serán instrumentos claves. Benavente no es ajeno a este cambio y durante la experiencia republicana verá como surgen multitud de partidos y asociaciones de carácter político o sindical que dinamicen e intenten transformar la ciudad, una ciudad que durante estos años tendrá que afrontar los difíciles retos derivados de los profundos cambios estructurales que la República intenta poner en marcha.

PALABRAS CLAVE: España, República, Benavente, partidos políticos, sindicatos, elecciones, ayuntamiento.

SUMMARY: the Second Republic, 1931-1936, launched for the first time in the history of Spain a true democratic system in which multi-party and political pluralism will be key instruments. Benavente is no stranger to this change and during the Republican experience the town will be witness a multitude of parties and associations of a political or union nature that dynamize and try to transform the city, which during these years will have to face the difficult challenges derived from the profound structural changes the Republic tries to start up.

KEY WORDS: Spain, Republic, Benavente, political parties, unions, elections, city hall.

* Profesor de Geografía e Historia, IES Los Valles de Camarzana de Tera, Zamora. ferperve83@live.com.

El objetivo principal de nuestro estudio será acercarnos al difícil, complejo y muy variado panorama político que la experiencia republicana abrió en nuestra ciudad. Como en toda España, el periodo transcurrido entre abril de 1931 y julio de 1936 será un periodo de efervescencia política, donde todas las tendencias estarán representadas, con más o menos fuerza, en nuestro municipio. Para realizar el estudio de las diferentes organizaciones políticas que van surgiendo en Benavente, seguiremos un criterio cronológico, intentando relacionar la creación de estas formaciones con el periodo político que vive el país. Aunque en este trabajo se aluda a la evolución del consistorio y a los resultados electorales obtenidos en Benavente durante este periodo, no es nuestro objetivo realizar un estudio total del periodo republicano en Benavente, si no analizar la influencia y participación en la vida local de las formaciones políticas existentes.

EL BIENIO REPUBLICANO-SOCIALISTA, JUNIO DE 1931-NOVIEMBRE DE 1933.

Nuestro punto de partida será el mes de junio de 1931, mes en el que concluimos el anterior artículo publicado en esta misma revista, *El Advenimiento de la Segunda República en Benavente*. Como ya analizamos en dicho artículo en ese mes de junio tomaba posesión la nueva corporación municipal resultante de las elecciones del 31 de mayo, cuyo resultado fue:

- *Conjunción republicano-socialista*, nueve concejales, de los cuales cinco pertenecían a la Casa del Pueblo (PSOE) y cuatro al (*Partido Republicano Español Autónomo* (PREA).
- *Derecha Liberal Republicana* (DLR), cinco concejales.

Cuadro 1. Relación de concejales benaventanos, 31/6/1931-10/10/1934 y 20-2-1936-20/7/1936.

Concejal	Profesión	Partido*	Partido**	Cargo
Alfredo Rodríguez Enríquez	Maestro	PSOE	PSOE	Alcalde
Salvador Martínez Tocino	Confitero	PREA	PRR/UR	1.Tte.Alcalde
Olegario de Castro Rodríguez	Labrador.Prop.	PSOE	PSOE	2.Tte.Alcalde
Francisco Guillamón Pernía	Practicante	PREA		3.Tte.Alcalde
Domingo Pedrero Rodríguez	Horticultor	PSOE	PSOE	
Felipe Martínez Abad	Albañil	PSOE	PSOE	
Epifanio Rodríguez Rubio	Jornalero	PSOE	PSOE	
Félix Valbuena Artolazabal	Médico	DLR	PRR/UR	
Saturnino Forés Artolozabal	Médico	DLR	AP	

Obdulio Montero Rodríguez	Empleado	DLR	PRR	
Juan Carbayo Rodríguez	Industrial	DLR	AP	
Daniel Allén Guerra	Comercial	DLR		
Sérvulo Cadenas Rodríguez	Abogado	PREA	PRRS	
José Fernández Andrés	Industrial	PREA	PRR	

*Partido por el que son elegidos concejales.

**Partido en el que militan a lo largo de la República.

Elaboración propia a partir de los datos obtenidos en las actas municipales y el Expediente de constitución del Ayuntamiento, 5/6/1934, AMB, y los datos obtenidos a partir del estudio del registro de asociaciones del AHP.

Apenas un mes más tarde de estas elecciones municipales, el 28 de junio, se celebraron en todo el país las tan ansiadas elecciones a cortes constituyentes. El resultado de estas elecciones en Benavente, al igual que ocurre en todo el país, supondrá un espaldarazo a las fuerzas agrupadas en la conjunción republicano-socialista.

Cuadro 2. Resultados electorales en Benavente en las elecciones a cortes del 28 de junio de 1931.

Partido	Candidato	Votos	%	% Provincia
Conjunción Republicano Socialista	Ángel Galarza Gago (PRS)	789	68,43 %	51,53%
	Gregorio Maraón Posadillo (PSOE)	768		
	Miguel Maura Gamazo (DLR)	763		
	Quirino Salvadores Crespo (PSOE)	696		
Independientes Agrarios	Santiago Alba Bonifaz	274	12,72%	25,68%
	José María Cid y Ruiz Zorrilla	287		
Partido Republicano Radical	Julio Ayuso Escudero	114	4,31%	17,33%
	Manuel García Morales	76		
Independientes Católicos	Geminiano Carrascal Martín	261	5,92%	8,34%
Liberales Demócratas	Leopoldo Palacios Morini	372	8,44%	5,82%

Elaboración propia a partir de los datos recogidos en MATEOS RODRÍGUEZ, M. A: *La República en Zamora (1931-1936). Comportamiento político de una sociedad tradicional. Tomo II*. Instituto de Estudios Zamoranos, Florián de Ocampo, Salamanca, 1995¹.

¹ Como en este artículo se analizarán los resultados electorales a nivel provincial para poder extrapolar la fuerza de cada partido desde un ámbito o perspectiva nacional a uno local, conviene que recordemos el funcio-

De estos resultados se desprenden para Benavente las siguientes consideraciones:

- Se impone claramente la candidatura de la conjunción republicano socialista, con un porcentaje de voto muy similar al de la capital (69,01%), y bastante superior a Toro y Puebla.
- En Benavente era de esperar este resultado ya que los partidos que integraban la coalición, PSOE, Republicanos y *Derecha Liberal Republicana*, habían obtenido la totalidad de los concejales, hace apenas un mes, en mayo de 1931.
- El candidato más votado es el líder del PRRS, Ángel Galarza Gago, vinculado familiarmente con Benavente y que curiosamente en su Zamora natal no será el diputado que obtenga más sufragios.
- En cuanto a la segunda lista más votada, los agrarios, sorprende que el porcentaje, 12%, sea bastante inferior al de Zamora, 16,70%, o Toro, 19,60%. Como veremos más adelante, el *Partido Agrario Provincial* (PAP) de José María Cid y Ruiz Zorrilla, tendrá una menor implantación e importancia en nuestra zona que en el resto de la provincia.
- Respecto a los resultados del *Partido Radical*, cabe decir que son bastante discretos, aunque tenemos que decir que todavía este partido no se había constituido como tal en nuestra ciudad. No es descabellado pensar que el republicanismo local, representado en esos momentos por un único partido, el PREA, pidiera el voto exclusivo para los candidatos de la Conjunción. La fuerza del partido Radical en nuestra ciudad irá creciendo a lo largo de la República hasta llegar a ser el partido republicano más importante en 1934, cuando ocupará, como ya veremos más adelante, los cargos más importantes dentro de la gestora que dirigirá el ayuntamiento hasta febrero de 1936.

LA RUPTURA DEL PREA.

Cabe recordar que el *Partido Republicano Español Autónomo* (PREA) fue el instrumento vehicular del republicanismo benaventano para concurrir a las elecciones del 12 de abril de 1931. Como ya vimos en el estudio pormenorizado de *el advenimiento de la Segunda República en Benavente*, el PREA era un partido que aglutinaba diversas tendencias ideológicas. Las disputas no se harán esperar y durante el verano de 1931 el PREA comenzará su descomposición, cristalizada en la aparición de dos nuevos partidos:

- *Partido Republicano Radical*, (PRR), el partido Republicano Radical se constituía en nuestro municipio entre los meses de junio y julio de 1931 con el objetivo

namiento electoral vigente durante la Segunda República. La circunscripción provincial era la base del sistema, siendo elegidos un número de diputados acorde a la población de cada provincia, en el caso de Zamora se elegían 6 diputados. La ley electoral de 8 de mayo de 1931 pretendía implantar un sistema de mayorías y minorías, así la lista más votada se llevaría el 80% de la representación electoral y la segunda menos votada el restante 20%. Además implantaba el sistema de listas abiertas, con lo que elector podía votar a candidatos de varias listas, en el caso concreto de nuestra provincia el elector debía votar a cuatro candidatos.

de “*propagar la República, la democracia y el libre pensamiento*”². Según afirman en su reglamento el partido se refundaría, ya que ya se había creado en Benavente, el *Partido Republicano Radical* en noviembre de 1909³.

Ideológicamente, el PRR, abarcará los sectores del republicanismo más moderado de nuestra localidad, como lo demuestra la lista fundacional del partido. En dicha lista aparecen personas ligadas a las clases medias altas de la población, provenientes principalmente del sector comercial e industrial.

La primera directiva del partido estuvo compuesta por, Vicente Silva Garrido como presidente, Ciriaco Llordén Porrás, vicepresidente, Lino Mesa Cabo, tesorero, Ángel Santos Aguilar, secretario, y Salvador Martínez Tocino, Hilarión Anta Galende y Dionisio García Nuñez como vocales⁴. Como curiosidad, cabe destacar el nombramiento de tres presidentes honoríficos, Alejandro Lerroux, líder nacional del partido, Julio Ayuso, líder provincial y Daniel de la Hueriga, benaventano de raigambre republicana.

Debemos hacer mención al vínculo del caudillo y fundador de este partido, Alejandro Lerroux con nuestra comarca⁵, hecho que seguramente fue explotado por este partido durante el periodo republicano. Miguel Ángel Mateos incluso habla de la existencia de una amistad personal entre Lerroux y Silva Garrido⁶, a través del líder provincial Julio Ayuso. El apego del gran líder republicano a Benavente se evidencia en septiembre de 1934 cuando se publicita en prensa una visita a nuestra ciudad⁷. La falta de noticias sobre la visita en los días siguientes nos hace pensar que el acto fue suspendido.

La creación de este partido vació el PREA de las personas más conservadoras, dejando como se ve en la nueva junta directiva de enero de 1932 el partido en manos de personas más vinculadas a la izquierda, que serán las que se integren en el PRRS⁸.

- *Partido Republicano Radical Socialista* (PRRS). El 11 de febrero de 1932 se inscribía en el registro de asociaciones del Gobierno Civil el Partido Republicano Radical Socialista de Benavente. Como ocurrió a nivel nacional, este partido estaba formado por los sectores más progresistas de la Alianza Republicana de 1931. Los estatutos de este partido establecían que sus fines eran “*fortalecer los sentimientos de fraternidad y democracia entre sus afiliados; procurar el mejora-*

² AHP, registro de asociaciones, caja 7/23, p.1 del reglamento del partido.

³ AHP, registro de asociaciones, caja 7/23, p.1 del reglamento del partido.

⁴ AHP, registro de asociaciones, caja 7/23, p.1 Acta de constitución del partido.

⁵ El abuelo materno de Lerroux se estableció en Benavente una vez acabada su vinculación con el ejército, en el que ejercía como médico. Además como es de todos conocido, Lerroux, vivió dos años con su tío, párroco en Villaveza de Agua.

⁶ MATEOS RODRÍGUEZ, M. A.: *La República en Zamora (1931-1936). Comportamiento político de una sociedad tradicional*. Tomo I. Instituto de Estudios Zamoranos, Florián de Ocampo, Salamanca, 1995. P.418.

⁷ *El Correo de Zamora*, Día 4 de septiembre de 1934, p. 1.

⁸ *Heraldo de Zamora*. Día 5 de enero de 1932, p. 2. Todos los miembros de la última junta directiva del PREA, militarán en el PRRS.

*miento de los mismos mediante la cooperación, la mutualidad y la enseñanza*⁹.

En nuestra provincia el PRRS forma 159 asociaciones¹⁰, un número bastante alto que se explica fundamentalmente por la influencia de Ángel Galarza Gago, fiscal general de la República, y principal referente de la izquierda en nuestra provincia durante el periodo republicano.

En Benavente el presidente del partido durante toda su existencia será Emilio de Mesa Valdés, hombre fuerte del republicanismo local cuya labor al frente del comité republicano y en la primera Gestora fue clave en los primeros meses de la aventura republicana. En la primera directiva del partido figuraban junto a él José Hidalgo Morais, vicepresidente, Ramiro Cardeñosa de Vega, tesorero, Vitaliano Barroso del Olmo, secretario, y Sérvulo Cadenas Rodríguez, Francisco Rodríguez y Ricardo Soto Rodríguez como vocales¹¹. En 1933 la junta directiva del partido se renovará con la entrada de Luis Martínez Rojo en el cargo de tesorero y Cipriano Álvarez y José Tapioles Tapioles como vocales.

La fuerza del partido en nuestra ciudad a lo largo de la República será residual como lo demuestra el pequeño número de afiliados, 38 en 1932¹². Su influencia en el gobierno municipal también será poco importante ya que el único concejal adscrito a este partido, Sérvulo Cadenas Rodríguez, fallece en el año 1932. Además por la lectura de las actas municipales y la prensa local tenemos la sensación de que este partido actúa como “muleta” del alcalde y concejales socialistas, lo que le restaría autonomía. En cuanto al perfil tipo de sus afiliados y seguidores podemos decir que sería el de un varón de entre 30 y 40 años vinculado a profesiones liberales (4 médicos, 1 abogado) o a la Industria y comercio locales, en definitiva sectores vinculados a una clase media alta de tintes pequeñoburgueses que en lo político se habían vinculado con los sectores más progresistas, laicos y avanzados de la sociedad del momento.

LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA BENAVENTANA Y LA CASA DEL PUEBLO.

En torno a la Casa del Pueblo, situada en la calle Francos Rodríguez, se aglutinará toda la izquierda obrera local. La inexistencia de un Partido Comunista fuerte en Benavente, el Radio Comunista de Benavente a diferencia de los de Zamora o Villalpando no está registrado en el libro del Gobierno Civil, y del sindicato único de trabajadores (CNT), nos demuestra que los simpatizantes de las tendencias anarquista y comunista se integraron sin aparentes dificultades en torno a los diversos sindicatos vinculados a la UGT con sede en la citada Casa del Pueblo. Los sindicatos integrados en la Casa del Pueblo de los que tenemos constancia a través del registro de asociaciones del Archivo Histórico Provincial son:

⁹ AHP, registro de asociaciones, caja 8/27, p. 1 del reglamento del partido

¹⁰ RUIZ GONZALEZ, C e IGLESIAS MALDONADO, L.: *La Democracia truncada. La Segunda República en Zamora. Organizaciones y Partidos Políticos*. Círculo Republicano de Zamora, 2010. P.28

¹¹ *Heraldo de Zamora*. Día 11 de marzo de 1932, p. 2.

¹² AHP, registro de asociaciones, caja 8/27, lista de afiliados fechada el 31 de diciembre de 1932.

- *Asociación empleados y obreros municipales*. 28/5/1931¹³.
- *Asociación de dependientes, comercio, industria y banca*. 7/7 1931¹⁴
- *Sociedad obreros del transporte y similares*. 21/7/1931¹⁵
- *Sociedad de Artes Blancas de alimentación*. 22/7/1931¹⁶
- *Sociedad La Industria*, estaba formada por confiteros, cereros y chocolateros, a 30 de enero de 1933 contaba solamente con 19 afiliados¹⁷.
- *Federación local de asociaciones obreras*. 30/11/1931¹⁸.
- *Sindicato único de Oficios Varios*. 18/12/1931. A 31 d enero de 1933 cuenta con 127 socios¹⁹.
- *Sociedad de obreros del Campo*. 19/12/1931. En listado fechado a 31 de diciembre de 1932, cuenta con 65 socios²⁰.
- *Grupo Obrero Femenino*. 23/4/1932. En enero de 1933 cuenta con 111 afiliadas²¹.
- *Sociedad de camareros, cocineros, reposteros y similares*. 28/4/1932²².
- *Asociación de metalúrgicos, "La Emancipación"*. 2/12/1932²³.
- *Sociedad de obreros y aparceros agrícolas*. 20/3/1933²⁴.

No es objeto de este trabajo realizar un estudio exhaustivo sobre estas asociaciones, por lo que nos limitamos a enumerarlas, con sus respectivas fechas de creación y a realizar las siguientes consideraciones, comunes a todas ellas:

- Todas estas asociaciones pese a pertenecer a la Casa del Pueblo, estaban integradas por personas que a su vez estaban adscritas a otros partidos políticos que no eran el PSOE. Así encontramos a militantes del PCE, como Leonor Martínez Robles, presidenta de la gestora del *Grupo Obrero Femenino* en el año 1932²⁵ o Enrique Villarino, secretario del *Sindicato único de Oficios Varios*²⁶.

También encontramos personas afiliadas a partidos republicanos de raíces burguesas, caso de Heraclio Cocho, secretario de la asociación de obreros municipales que estaba afiliado al PRRS o personas de clara afinidad conservadora como

¹³ AHP, registro de asociaciones, caja 6/6.

¹⁴ AHP, registro de asociaciones, caja 7/11.

¹⁵ RUIZ GONZÁLEZ, C. e IGLESIAS MALDONADO, L.: *La Democracia truncada. La Segunda República en Zamora. Organizaciones y Partidos Políticos*. Círculo Republicano de Zamora, 2010. P. 83.

¹⁶ AHP, registro de asociaciones, caja 7/18.

¹⁷ AHP, registro de asociaciones, caja 8/26.

¹⁸ RUIZ GONZÁLEZ, C. e IGLESIAS MALDONADO, L.: *La Democracia truncada. La Segunda República en Zamora. Organizaciones y Partidos Políticos*. Círculo Republicano de Zamora, 2010. P. 84.

¹⁹ AHP, registro de asociaciones, caja 7/48.

²⁰ AHP, registro de asociaciones, caja 10/3, listado de socios.

²¹ AHP, registro de asociaciones, caja 11/9.

²² RUIZ GONZÁLEZ, C. e IGLESIAS MALDONADO, L.: *La Democracia truncada. La Segunda República en Zamora. Organizaciones y Partidos Políticos*. Círculo Republicano de Zamora, 2010. P. 85.

²³ AHP, registro de asociaciones, caja 3/2.

²⁴ RUIZ GONZÁLEZ, C. e IGLESIAS MALDONADO, L.: *La Democracia truncada. La Segunda República en Zamora. Organizaciones y Partidos Políticos*. Círculo Republicano de Zamora, 2010. P.85.

²⁵ AHP, registro de asociaciones, caja 11/9.

²⁶ *El Correo de Zamora*. Día 24 de septiembre de 1934, p. 6.

el comisario, Ricardo Perlín Francisco, también perteneciente a la asociación de obreros municipales.

- El carácter principal de todas ellas es el de la mutualidad, es decir, su gran objetivo será la ayuda mutua entre sus socios.

Por su parte, el monopolio de la representación política de los sectores obreros en nuestra ciudad correrá a cargo de la Agrupación Socialista de Benavente (PSOE), que como ya vimos en nuestro anterior artículo se refundaba el 12 de mayo de 1931, tras volver a la legalidad en noviembre de 1930 como permitía la restablecida ley de asociaciones de junio de 1877. La fuerza de este partido en nuestra ciudad es evidente a lo largo de todo el periodo republicano en la multitud de actos celebrados como mítines, algunos cifran su asistencia incluso en cuatro mil personas²⁷, manifestaciones, huelgas o en la edición del periódico local *El Pueblo*²⁸. En lo que se refiere a la acción de gobierno el PSOE gobernará el municipio entre 1931 y octubre de 1934, siendo el único partido representado en el consistorio que muestre una disciplina de voto, aunque como ya veremos más adelante dentro del grupo de concejales, así como en la organización socialista existan voces discrepantes.

LOS PROBLEMAS DENTRO DE LA CONJUNCIÓN REPUBLICANA-SOCIALISTA.

Antes de abordar los problemas surgidos dentro de la coalición debemos hacer unas consideraciones previas que nos permitan entender el complejo funcionamiento propiciado por la anticuada ley municipal de 1888:

- De los catorce concejales elegidos sólo doce formarán el ayuntamiento durante sus cinco años de vigencia, ya que Saturnino Forés Artolazabal(DLR) dimite en enero de 1932 alegando deberes profesionales²⁹ y el único concejal perteneciente al PRRS después de la escisión del PREA, Sérvulo Cadenas Rodríguez falleció en noviembre de 1932³⁰.
- Estos concejales no pertenecerán al mismo partido durante el periodo republicano, pasando muchos de ellos por varias organizaciones. Claro ejemplo es el de Félix Valbuena Artolazabal, del cual sabemos mediante el estudio del registro de asociaciones del AHP que perteneció en menos de cinco años a tres partidos distintos; DLR, PRR y UR.
- El hecho de que las únicas elecciones municipales celebradas durante la Segunda República fueran en 1931, cuando todavía la derecha, contraria o *semileal* a la República no se había organizado ni creado sus propios partidos, impide calibrar su fuerza real en Benavente y la dejan al margen del funcionamiento consistorial.
- Las ausencias de concejales a los plenos eran una constante, incluso en varias ocasiones los concejales que si asisten denuncian este desinterés “El *sr Valbuena*

²⁷ La Tarde. Día 10 de febrero de 1936, p. 8.

²⁸ DE LA MATA GUERRA, J. C.: *Sociedad y prensa en Benavente*. Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo”, Salamanca, 2001. P. 237-246.

²⁹ AMB Libro 274. Acta del pleno del día 19 de enero de 1932.

³⁰ *Heraldo de Zamora*. Día 26 de noviembre de 1932, p.1.

*manifiesta [...] la falta continuada a todas las sesiones de cuatro concejales*³¹ y pide que la presidencia adopte medidas contra los mismos.

- Las decisiones adoptadas en los plenos no obedecían a férreas decisiones impuestas por los partidos y cada concejal dependiendo del asunto a tratar podía llegar a votar libre e individualmente incluso contra lo defendido por su propio partido³².

Como era previsible los problemas dentro de la coalición de gobierno municipal no tardaron mucho en aparecer. El frágil equilibrio de fuerzas entre los concejales del PREA y el PSOE no tardó en romperse, como se evidencia en los diversos plenos municipales celebrados a lo largo del año 1932.

Pero sin duda alguna el momento de la ruptura decisiva de la coalición llega en diciembre de 1932 cuando los siete concejales (cuatro elegidos por la lista de DLR y tres elegidos por el extinto PREA) presentan su dimisión al entrar en una agria discusión sobre el criterio a seguir para otorgar las becas del Colegio Virgen de la Vega³³. Las causas alegadas por los siete concejales dimisionarios fueron *“que no se garantiza la seguridad personal de los concejales y por otra parte tampoco se pueden discutir con libertad los asuntos municipales”*³⁴, además en su carta de renuncia, estos concejales acusan directamente de este clima de tensión municipal *“a elementos procedentes de la casa del pueblo”*³⁵. En su crónica del Heraldo Vitaliano Barroso del Olmo, cronista y a la sazón miembro fundador del PRRS, adscribía a estos siete concejales al PRR y describía la tensión existente tras la celebración del pleno *“El público espero en la sala el paso de los concejales (dimisionarios)[...] y de pronto surgió la protesta contra estos, llamándoles traidores y otras frases más gruesas junto con algún golpe”*³⁶. Días más tarde el gobernador civil, José Escudero Bernícola, decidió no aceptar la dimisión de estos siete concejales, reintegrándose los mismos al funcionamiento municipal en el mes de febrero de 1933.

Por su parte los elementos obreros ligados a la Casa del Pueblo sí logran mantener cierta unidad en este primer bienio, en lo que respecta a su acción de gobierno municipal, sobre todo debido al liderazgo moderado ejercido por el alcalde, Alfredo Rodríguez. Aunque es cierto que existen diversos puntos de vista dentro de los concejales socialistas del consistorio como lo demuestran sus intervenciones en las sesiones plenarias³⁷, sí se puede hablar de una unidad que como veremos más adelante se irá agrietando.

³¹ AMB, libro 282. Acta del pleno del día 22 de junio de 1934.

³² Hay durante la legislatura múltiples ejemplos, aunque los que mejor ilustran esta libertad de voto son los referidos a cuestiones religiosas, donde concejales de ideología marxista votan a favor de decisiones defendidas por la Iglesia.

³³ AMB, libro 277. Acta del pleno del 10 de diciembre de 1932.

³⁴ AMB, caja 1017/4, legajo 305. Expediente de dimisión de concejales, año 1932.

³⁵ Ibid.

³⁶ *Heraldo de Zamora*. Día 12 de diciembre de 1932, p1.

³⁷ Con la lectura de las actas plenarias de este periodo podemos afirmar que son las cuestiones religiosas las que hacen aflorar las disputas más agrias dentro del seno del grupo municipal socialista. Si analizamos las votaciones realizadas sobre asuntos concernientes a la relación del municipio con la Iglesia, como lo son la acometida de aguas para las obras de la Iglesia de Renueva, la cesión de las andas municipales para la procesión de la Veguilla o incluso la intención de cobrar un impuesto por el repicar de campanas, veremos que hay un ala más moderada compuesta por el propio alcalde Alfredo Rodríguez o Epifanio Rodríguez Rubio y otra más

La situación dentro del difícil entramado societario que suponía la Casa del Pueblo y donde tenían cabida todas las ideologías derivadas de las tesis marxistas, parece que fue en apariencia tranquila en este periodo, o por lo menos eso interpretamos debido a la ausencia de noticias en la prensa provincial. A partir de 1933 sabemos que esta unidad se irá rompiendo, tanto en el contexto nacional como en Benavente, y socialistas y comunistas irán aumentando sus diferencias pese a que sigan unidos en la lucha sindical y ambos compartan cargos en las mismas organizaciones de los diferentes ramos profesionales que albergara la Casa del Pueblo, situada en la calle Francos Rodríguez.

LA REORGANIZACIÓN DE LA DERECHA BENAVENTANA.

Paulatinamente y coincidiendo con la consolidación del régimen republicano los sectores más conservadores de nuestro municipio comienzan a organizarse en torno a nuevos partidos políticos. Como ocurrirá en todo el país estos nuevos partidos serán un conglomerado muy diverso y heterogéneo donde tendrán cabida desde antiguos monárquicos hasta fervientes católicos. Así en Benavente se crearán o aparecerán las siguientes organizaciones:

- *Acción Popular* (AP): El partido liderado por Gil Robles a nivel nacional y futuro germen embrionario de lo que será la coalición de partidos CEDA, basaba su ideario político en la defensa a ultranza de los valores católicos, teniendo por lema “*Religión, Familia, Orden, Trabajo y Propiedad*”³⁸. Este partido tendrá una estructura provincial por lo que no encontramos en el registro de asociaciones documentación propia para el caso de Benavente.

En el listado de afiliados de 31 de diciembre de 1933, el partido cuenta en la provincia con 1612 afiliados, de los cuales 250 son vecinos de Benavente. La sección de Benavente estaba presidida por el empleado de banca Ricardo Fernández Lareda, ocupando el cargo de secretario Bernardo Toribio Martínez, junto a ellos destacaban figuras importantes del entramado socioeconómico local como Juan Carbayo Rodríguez, Ezequiel Hidalgo González, Víctor Mariño Ortega, Quiliano Barrios Villar, los hermanos Gonzalo y Mariano Silvela Tordesillas, el cura Valentín Gangoso o el concejal dimitido en 1932, Saturnino Forés Artolazabal.

El poder y la fuerza de este nuevo partido se evidencian además por la publicación del semanario *Acción*³⁹, la labor cultural y moral del *Círculo Católico*, en especial sus Juventudes Católicas y por la creación de la *asociación femenina de acción popular* presidida por Domitila Blanco de Bueno e inscrita en el registro de asociaciones el 18 de mayo de 1932⁴⁰.

radical en la que participan Olegario de Castro (radical en sus posturas anticlericales, pero moderado en cuestiones relacionadas con el sistema de propiedad de la tierra), Domingo Pedrero o Martínez Abad.

³⁸ AHP, caja 14/41. Acta fundacional de Acción Popular de Zamora fechada el 14 de febrero de 1932.

³⁹ DE LA MATA GUERRA, J. C.: *Sociedad y prensa en Benavente*. Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo”, Salamanca, 2001. P. 252-264.

⁴⁰ AHP, caja 14/14.

- *Partido Provincial Agrario* (PAP). Este partido fundado en la provincia de Zamora, por el gran caudillo de la derecha republicana, José María Cid y Ruiz Zorrilla, no tendrá presencia en nuestra ciudad. Las causas de esta ausencia parecen encontrarse en la fortaleza de la que goza Acción Popular, ambas formaciones pertenecen a la misma coalición electoral (coalición antimarxista para las elecciones de 1933 y coalición antirrevolucionaria para 1936) y comparten un ideario católico, basado en la defensa de la propiedad privada. Pero el hecho de que este partido no tenga un comité local propio no es óbice para que sí despliegue sus tentáculos en nuestra población, como así lo demuestra la relación de “amigos políticos” de José María Cid, que Mateos elabora y en la que figuran benaventanos influyentes como el industrial Juan Otero Colino o el exalcalde Toribio Mayo Barrios⁴¹.

En prensa encontramos alusiones a actos del partido durante la campaña electoral de noviembre de 1933 y a la presencia de dos benaventanos en torno al círculo de Cid; José Robles Guerrero⁴², vocal de la Junta patronal agraria de la provincia y Ángel Flores que acude al Congreso Provincial del PAP en la capital⁴³, así como alusiones a “comisiones” de Benavente visitando la sede del PAP en la capital⁴⁴

- *Partido Republicano Conservador* (PRC). Liderado por Miguel Maura Gamazo, este pequeño partido de ámbito nacional, se formará en enero de 1932 tras la escisión sufrida en la Derecha Liberal Republicana, otrora liderada por Alcalá Zamora y el propio Maura. Al igual que ocurre con el PAP, no consta para el PRC la existencia de ningún comité en Benavente, aunque si tenemos constancia de la existencia de actos políticos de esta formación en nuestra ciudad, como la celebración de un gran mitin a finales de octubre de 1933, en el que interviene el líder nacional Miguel Maura, presentado por el procurador y fundador del diario *Amanecer*, Juvenal García⁴⁵.

La ausencia de unas elecciones municipales a partir de la constitución de estos partidos políticos impide calibrar la fuerza de estas organizaciones en Benavente, aunque todo indica que de haberse celebrado su representación municipal habría sido bastante considerable. Tampoco hay que desdeñar la influencia de estos partidos y grupos de poder sobre los concejales electos por los extintos DLR y PREA, de hecho algunos llegan a estar afiliados a Acción Popular caso de Juan Carbayo o el dimitido Forés Artolazabal. Además Vitaliano Barroso desde las páginas del *Heraldo* o los cronistas de *La Tarde* o la *Voz del Trabajo*, partidarios de la alcaldía socialista tienden a identificar como un mismo todo a *Acción Popular*, *Partido Radical* y *Partido Agrario*. Incluso desde el *Ideal Agrario*, voz autorizada del PAP, se insta a “constituir un frente único entre todos los elementos

⁴¹ MATEOS RODRÍGUEZ, M. A: *La República en Zamora (1931-1936). Comportamiento político de una sociedad tradicional*. Tomo II. Instituto de Estudios Zamoranos, Florián de Ocampo, Salamanca, 1995.P.209.

⁴² *Ideal Agrario*. Día 3 de marzo de 1933, p. 1.

⁴³ *Heraldo de Zamora*. Día 4/12/1935, p. 2.

⁴⁴ *Ideal Agrario*. Día 14 de febrero de 1933, p. 4.

⁴⁵ *Heraldo de Zamora*. Día 27 de octubre de 1933, p. 1.

de derechas para obtener un éxito en las próximas elecciones municipales”⁴⁶, elecciones que nunca se llegarán a celebrar.

EL BIENIO RADICAL CEDISTA. LA ÉPOCA DORADA DEL PRR, NOVIEMBRE DE 1933-FEBRERO DE 1936.

Las elecciones de noviembre de 1933 se saldaron en toda España con una rotunda victoria en escaños del centro-derecha, siendo la Confederación Española de Derechas Autónomas, CEDA, el partido con mayor representación en el Congreso de los Diputados. Por su parte los socialistas obtuvieron sólo la mitad de los escaños conseguidos en 1931 y los partidos republicanos de centro-izquierda pasaron a la irrelevancia política.

Cuadro 3. Resultados electorales en Benavente en las elecciones a cortes del 19 de noviembre de 1933.

Partido	Candidato	Votos	%	% Provincia
Coalición Antimarxista	Santiago Alba Bonifaz (PRR)	1538	57,37%	68,84%
	José María Cid y Ruiz Zorrilla (PAP)	1511		
	Vicente Tomé Prieto (PAP)	1491		
	Geminiano Carrascal Martín(CE-DA)	1476		
Socialistas	Quirino Salvadores Crespo	945	30,54%	14,39%
	José Almoína Mateos	924		
	Leonardo Blanco Delgado	726		
	Isabel Oyarzabal Smith	608		
Comunistas	José Salgado Luengo	96	2,27%	1,07%
	Leonor Martínez Robles	54		
	José García Rodríguez	48		
	Salvador Luna Alarma	41		
Conservadores	Francisco González García	374	7,01%	9,3%
	Miguel Maura Gamazo	362		
Republicanos de Izquierda	Ángel GalarzaGago	164	2,77%	6,39%
	Antonio Moreno Jover	127		

Elaboración propia a partir de los datos recogidos en MATEOS RODRÍGUEZ, M.A : *La República en Zamora (1931-1936). Comportamiento político de una sociedad tradicional. Tomo II y El Correo de Zamora*, día 20/11/1933.

⁴⁶ *Ideal Agrario*. Día 19 de enero de 1933, p.4. Dichas elecciones municipales no llegaron a realizarse nunca.

Para el caso particular de Benavente, observando el cuadro podemos sacar las siguientes conclusiones:

- Gana al igual que en toda la provincia la coalición antimarxista, aunque con un porcentaje menor que en Toro (61,5%) y que en el conjunto de la provincia.
- El diputado más votado es el candidato del Partido Radical Santiago Alba Bonifaz, seguido de los dos representantes agrarios de la coalición y en cuarto lugar del representante Cedista, lo que podemos traducir por un mayor apoyo al PRR que como hemos venido exponiendo tenía una estructura más sólida y antigua dentro de la derecha benaventana.
- Por su parte la candidatura socialista logra el porcentaje de votos más elevado en toda la provincia, sólo superado por Fuentelapeña en lo que a voto urbano y semiurbano se refiere. Este dato nos indica la fuerza de la organización obrera en nuestro municipio. Pero el dato más curioso nos lo aporta el hecho de que el candidato benaventano, Almoína, no sea el más votado, si no que es superado por el diputado Quirino Salvadores, muy cercano al alcalde Alfredo Rodríguez Enríquez⁴⁷. Tanto Rodríguez Enríquez como Salvadores pertenecían al ala moderada y colaboracionista con la República que representaba Indalecio Prieto dentro del PSOE. Podemos anticipar que estas disensiones internas dentro de la Casa del Pueblo local, entre el ala radical defendida por Almoína y la más moderada liderada por el alcalde aumentarán en el año 1936.

La derecha benaventana al “asalto del poder municipal”.

En clave municipal, los resultados de las elecciones de noviembre de 1933, tuvieron una mayor incidencia de lo que cabía esperar. La afluencia a los plenos municipales de los doce concejales que componían el ayuntamiento en esos momentos (cinco socialistas y siete radical-populares⁴⁸), tras la ya comentada muerte de Sérvulo Cadenas Rodríguez (PRRS) y la dimisión de Saturnino Forés Artolozabal, disminuye notablemente. Las ausencias son tales que muchas sesiones no se llegan a celebrar por falta de quórum e incluso el concejal Félix Valbuena pide que se multe a los concejales que no asistan a los plenos⁴⁹.

La paralización de las reformas comenzadas en el primer bienio republicano a nivel nacional chocará con los intereses del equipo gobierno local empeñado en resolver los acuciantes problemas del municipio, como eran el paro obrero, la implementación de los débiles servicios educativos y sanitarios o la creación de infraestructuras necesarias para la ciudad como el cuartel de la Guardia Civil, la casa de telecomunicaciones o una nueva sede que albergara los juzgados. Este choque entre ayuntamiento y Estado se hace evidente el 18 de abril de 1934 cuando el alcalde socialista, Alfredo Rodríguez Enríquez, presenta su dimisión en sesión plenaria. El alcalde alude como causas de su dimisión *“las reticencias de la clase pudiente de la ciudad a colaborar económicamente a la solución del*

⁴⁷ *La Tarde*. Día 11 de mayo de 1936, p.8. En un artículo publicado en este diario, Alfredo Rodríguez Enríquez lo a y defiende a Quirino Salvadores.

⁴⁸ Los siete concejales que componían la oposición militaban o bien en el PRR o en AP, si bien sabemos que no mantienen una disciplina de voto entre ellos ni siempre pertenecen al mismo partido.

⁴⁹ AMB, libro 281. Acta del pleno del día 22 de mayo de 1934

*paro obrero*⁵⁰ y la presión policial sobre él ejercida “*por sucesos ocurridos en el año mil novecientos treinta y dos*”⁵¹. Las palabras del resto de concejales socialistas dejan entrever presiones de todo tipo para forzar la dimisión del alcalde, así el concejal socialista Rodríguez Rubio habla de “*procesos poco nobles [...] que no existieron ni en tiempos de la dictadura de Primo de Rivera*”⁵². Los siete concejales presentes en esta sesión no aceptan la dimisión del alcalde⁵³.

La tan ansiada, por parte de la derecha local, destitución de la corporación municipal elegida en mayo de 1931 llegó en forma de decreto, como a otros muchos municipios españoles tras los sucesos revolucionarios de octubre de 1934. El 10 de octubre tomaba posesión de sus cargos una gestora nombrada por el Gobernador Civil de la provincia, Jerónimo de Ugarte Roure, comandante de artillería y miembro del PRR. Las causas esgrimidas por el Gobierno Civil para el cese de la corporación se basan en el mal funcionamiento de consistorio, que describen de la siguiente manera: “*unos concejales alejados, 7 (hace alusión a los concejales electos por las listas de la DLR y el PREA) otros, con el alcalde, mediatizados y entregados a elementos extremistas, habiéndose llegado incluso a la agresión personal*”⁵⁴. Como era de esperar esta gestora estaba integrada por personas vinculadas a sectores conservadores y derechistas de la ciudad.

Cuadro 4. Relación de concejales miembros de la Gestora municipal.10/10/1934-20/2/1936.

Nombre	Profesión	Partido	Cargo/área
Domingo Cachón Saludes	Médico odontólogo	PRR	Alcalde
José Robles Guerrero	Propietario	PRR	1 Tte. Alcalde Régimen Interior.
Domingo Grande Romero	Industrial. Fábrica de chocolates Grande	AP	2 Tte. Alcalde Hacienda y Ss.mpales.
Hipólito Peral Esteban	Bombero municipal	PRR	3 Tte. Alcalde Fomento.
Ismael Tomé Carnero	Industrial	PRR	Sanidad y Beneficencia
Herminio García Huerga	Industrial. Fábrica de harinas, García y González		Mercados y puestos públicos
Ventura de Castro Santiago	Comerciante	AP	Instrucción pública y festejos.

Elaboración propia a partir de los datos obtenidos en las actas municipales y el Expediente de constitución de la Gestora, 10/10/1934, AMB, y los datos obtenidos a partir del estudio del registro de asociaciones del AHP.

⁵⁰ AMB, caja 1017/4, legajo 305. Expediente de dimisión presentado el 17 de abril de 1934 por Alfredo Rodríguez Enríquez.

⁵¹ AMB libro 281, p. 28. Acta de la sesión extraordinaria de 18 de abril de 1934.

⁵² AMB libro 281, p. 28 vto. Acta de la sesión extraordinaria de 18 de abril de 1934.

⁵³ Los cuatro concejales socialistas (Rodríguez Rubio, Pedrero Rodríguez, De Castro Rodríguez y Martínez Abad) junto con Allén Guerra votan en contra de la dimisión, mientras que los radicales, Valbuena Artolozabal (en el año 1934 tenemos constancia de que milita en el PRR) y Martínez Tocino votan en blanco. El propio Valbuena Artolozabal se lamenta de que sus compañeros de formación política no hayan asistido a la sesión puesto que la alcaldía habría podido así pasar a manos de los radicales.

⁵⁴ AMB, caja 1017/4, legajo 305. Expediente de constitución de la Gestora, 10/10/1934.

La influencia del PRR benaventano también aumentará a nivel provincial como lo demuestra el acceso a la presidencia provincial del partido de Vicente Silva Garrido⁵⁵ y el nombramiento como vicepresidente de la gestora de la Diputación Provincial del benaventano Emilio Muñoz Rojo⁵⁶.

La respuesta de la izquierda benaventana.

Si algo había caracterizado la llegada de la República a Benavente y el devenir del bienio republicano-socialista, había sido el poco extremismo político, tanto de los sectores obreros como de las clases afines a las estructuras monárquicas. Esta “paz social”, del primer bienio, que si bien es verdad si contó con algunos disturbios sociales aunque fueran a baja escala⁵⁷, se debió en gran medida al contrapeso ejercido por el mesurado y bien mirado alcalde socialista, Alfredo Rodríguez Enríquez. A partir del año 1934, año que como ya hemos apuntado coincide con los intentos por desestabilizar el consistorio que culminan con la destitución del mismo en octubre, el clima en nuestra ciudad se radicalizara, como ocurrirá en muchas otras de España. Prueba de este repunte de la conflictividad social serán:

- Incidentes, como los registrados en los salones de la Rúa “entre señoritos y obreros”⁵⁸. O el incidente que acabó con la detención de los conocidos como *Malanda*, José Castaño Mateos, y *Chapuzza*, Buenaventura González Galende, por irrumpir también en los salones de la Rúa, al grito de “*Viva el comunismo libertario*”⁵⁹.
- Huelgas como la convocada por la *Sociedad de Artes Blancas* para el 18 de febrero, motivada por la supresión de un turno de trabajo en la fábrica de Las Sorribas⁶⁰.
- Protestas como la marcha organizada por la *Casa del Pueblo* hacia el ayuntamiento en marzo, pidiendo soluciones para paliar la crisis de subsistencia que asolaba al municipio⁶¹.
- Incautación de armas, como la sufrida por el afiliado a la *Sociedad de Oficios Varios* (UGT), Vitaliano Heras Pastor⁶².

Pero sin duda alguna el culmen de esta escalada en la conflictividad local, viene dado por la clausura de la Casa del Pueblo a finales de septiembre de 1934. La causa aludida para el cierre fue el hallazgo, en casa del comunista y secretario de la Federación de Oficios Varios, Enrique Villarino, de “*hojas subversivas en las que se excitaba a la rebelión*”

⁵⁵ *Heraldo de Zamora*. Día 21 de enero de 1935, p.1. En una noticia relacionada con un homenaje a las fuerzas de asalto celebrado en León, se cita a Silva Garrido como “el jefe provincial de partido”.

⁵⁶ *Ideal Agrario*. Día 12 de febrero de 1934, p.1. Muñoz Rojo es uno de los tres representantes del PRR en la diputación, que además estaría integrada por tres representantes del PAP y un conservador.

⁵⁷ Es el caso de la huelga en la fundición Carbayo de octubre de 1931 o de la huelga del sector del transporte de mayo de 1932. Además existieron multitud de manifestaciones puntuales pero sin mucha repercusión.

⁵⁸ *Heraldo de Zamora*. Día 16 de febrero de 1934, p.2.

⁵⁹ *Heraldo de Zamora*. Día 27 de marzo de 1934, p.3. Malanda y Chapuzza serán absueltos, días después.

⁶⁰ *Heraldo de Zamora*. Día 16 de febrero de 1934, p.2.

⁶¹ *Heraldo de Zamora*. Día 6 de marzo de 1934, p.2.

⁶² *Heraldo de Zamora*. Día 20 de marzo de 1934, p.2.

de los soldados revolucionarios con objeto de impedir las próximas maniobras militares⁶³. Además en el mes de octubre se prohibía la edición del periódico afín al socialismo benaventano, *El Pueblo*⁶⁴.

La Reorganización de los débiles partidos republicanos.

Fruto de la radicalización política, el país se irá polarizando en dos grandes bloques, izquierda y derecha, lo que provocará el hundimiento de las expectativas electorales del republicanismo. Esta crisis de las opciones republicanas moderadas lleva a que en todo el país los numerosos grupúsculos republicanos se aglutinen en dos grandes coaliciones, para concurrir a una nueva y pronta cita electoral. En Benavente como no podía ser de otra manera, estas dos grandes coaliciones también estarán representadas.

- *Unión Republicana* (UR). A finales de agosto de 1934 se había constituido en Benavente, el *Partido Republicano Radical Demócrata*, escisión de los sectores más progresistas del PRR, liderado a nivel nacional por Diego Martínez Barrio. En Benavente esta escisión del PRR, fue liderada por Félix Valbuena Artola-zabal, junto a él tendremos a otros ilustres republicanos benaventanos, como el edil Martínez Tocino, el otrora líder de la *Juventud Republicana* Benaventana, Ángel Santos Aguilar o el antiguo miembro del PRRS y empleado municipal Heraclio Cocho⁶⁵. Este partido será el núcleo principal en torno al cual se formará *Unión Republicana* en Benavente, el 20 de marzo de 1935⁶⁶. Como ocurriera en toda España UR unía a los sectores descontentos con la labor gubernativa del PRR y de su caudillo Lerroux y los sectores más moderados del antiguo PRRS, liderados por Gordón Ordax.
- *Izquierda Republicana* (IR) de Benavente se registra oficialmente en el Gobierno Civil, el día 15 de abril de 1935⁶⁷. A nivel nacional IR fue la suma de los partidos *Acción Republicana*, el sector más a la izquierda del PRRS y de la *Organización Republicana Gallega Autónoma*, ORGA. La inexistencia en nuestra ciudad de *Acción Republicana* y la ORGA, nos lleva a pensar que *Izquierda Republicana* en Benavente no fue más que la continuación con un nuevo nombre del PRRS. No obstante la fuerza de esta nueva formación parece que fue muy residual, al igual que lo había sido la del PRRS. De hecho son pocos los datos obtenidos sobre esta formación, solamente tenemos constancia de la celebración de un mitin el 29 de diciembre de 1935⁶⁸ y la militancia del que fuera representante en la Diputación Provincial por Benavente en el año 1936, Ezequiel Bezos⁶⁹.

⁶³ *El Correo de Zamora*. Día 24 de septiembre de 1934, p.6

⁶⁴ *Heraldo de Zamora*. Día 6 de abril de 1935, p.2. Se da la noticia de la intención de reeditar el diario Pueblo que “no se publica desde octubre”.

⁶⁵ *Heraldo de Zamora*. Día 27 de agosto de 1934, p.1.

⁶⁶ AHP, libro registro de asociaciones, año 1935.

⁶⁷ AHP, libro registro de asociaciones, año 1935.

⁶⁸ AMB, caja 985. Telegramas.

⁶⁹ *La Tarde*. Día 16 de marzo de 1936, p.4. Cinco días más tarde Ezequiel Bezos dimitió junto con sus compañeros de Diputación, siendo sustituido por el miembro de UR, Salvador Martínez Tocino como representante de la comarca benaventana en dicho órgano provincial.

EL FRENTE POPULAR, FEBRERO-JULIO DE 1936.

La vuelta a escena del socialismo benaventano.

Desde la primavera de 1935 se observan los primeros intentos por recobrar la normalidad democrática, tras el paso a la clandestinidad de los elementos obreros benaventanos. Así, en abril se celebra una reunión con supervisión gubernamental en la casa del exalcalde Alfredo Rodríguez Enríquez, con el objetivo de volver a sacar a la calle el diario *El Pueblo* o en su defecto un nuevo rotativo “*cuyo lema sea: Democracia y Libertad*”⁷⁰. En el mes de junio en una nueva noticia publicada en *El Heraldo* se alude a una información dada por el semanario *El Pueblo*⁷¹, lo que nos lleva a pensar que finalmente los elementos afines al socialismo lograron salvar los impedimentos legales y burocráticos necesarios para salir de nuevo a la calle. En este mismo mes de junio se levanta la clausura de la Casa del Pueblo en Zamora lo que hace pensar que también ocurre lo mismo con la de Benavente.

Pero pese a estas medidas de relajación con el socialismo local, en julio el ambiente represivo volverá a sobrevolar Benavente con el encarcelamiento de Amador Gallareta, en esos momentos director del semanario *El Pueblo* y presidente de la agrupación socialista local en 1932⁷². Gallareta será absuelto días más tarde, ya que se demuestra que él no es el autor de las injurias inferidas contra el Gobierno desde las páginas del semanario benaventano⁷³.

Las elecciones de febrero de 1936.

Con lo apuntado anteriormente podemos decir que el año 1936 comenzaba en nuestra localidad con un panorama político complicado:

- Un bloque de derechas compuesto principalmente por el PRR, Acción Popular y agrarios en menor medida, desgastado por su acción de gobierno tanto municipal como nacional, que no había podido solucionar los males que aquejaban a Benavente y al que además se le acusaba desde ciertos sectores de haber llegado al poder municipal con métodos ilegales.
- Un republicanismo cada vez más débil, que intenta reconstruirse en torno a las dos grandes coaliciones, IR y UR.
- Una izquierda cada vez más fuerte que intentará capitalizar la represión sufrida en los años 1934 y 1935. Aunque estos elementos izquierdistas, que como ya hemos apuntado se aglutinaban en torno a la Casa del Pueblo, comenzarán a presentar puntos de vista divergentes.

Debido a esta fragmentación y polarización política las elecciones generales celebradas el 16 de febrero de 1936 y sus resultados son un termómetro decisivo para calibrar los apoyos y fuerzas de los partidos benaventanos. Como en todo el Estado, en nuestra

⁷⁰ *Heraldo de Zamora*. Día 6 de abril de 1935, p.2.

⁷¹ *Heraldo de Zamora*. Día 22 de junio de 1935, p.1.

⁷² *Heraldo de Zamora*. Día 5 de julio de 1935, p.2.

⁷³ *Heraldo de Zamora*. Día 24 de julio de 1935, p.2.

provincia acudieron a la cita dos grandes coaliciones electorales, el Frente Popular (IR, UR, PSOE, PCE...) y la Coalición Antirrevolucionaria (AP, PAP y PRR).

Cuadro 5. Resultados electorales en Benavente en las elecciones a cortes del 16 de febrero de 1936.

Partido	Candidato	Votos	%	%Provincia
Coalición Antirrevolucionaria	Santiago Alba Bonifaz (PRR)	1002	43,40%	60,05%
	José María Cid y Ruiz Zorrilla (PAP)	1225		
	Rodríguez CID (PAP)	1256		
	Geminiano Carrascal Martín (CEDA)	1265		
Frente Popular	Quirino Salvadores Crespó(PSOE)	1379	51,20%	31,20%
	Ángel Galarza Gago (PSOE)	1368		
	Antonio Moreno Jover (IR)	1319		
	Félix Valbuena Artolazabal	1539		
Moderados	Francisco González García	120	1,20%	3,58%
	Leopoldo Palacios Morini	12		
Monárquicos	César Alonso Redolí	394	3,60%	4,50%

Elaboración propia a partir de los datos recogidos en MATEOS RODRÍGUEZ, M : *La República en Zamora (1931-1936). Comportamiento político de una sociedad tradicional. Tomo II.*

De estos resultados se pueden desprender las siguientes conclusiones:

- La candidatura del Frente Popular gana claramente en Benavente, cosa que no ocurre en el resto de la provincia. El porcentaje obtenido por la coalición sólo es superado en Villalpando y Fuentelapeña, en lo que a núcleos urbanos y semiurbanos se refiere.
- El candidato más votado es el benaventano Félix Valbuena Artolazabal, que supera claramente a sus contrincantes. Hay que señalar que en el resto de la provincia Valbuena Artolazabal es casi siempre el candidato menos votado del Frente Popular.
- El resultado obtenido por la coalición antimarxista es bastante discreto si lo comparamos con la capital, 49,13%, o con Toro, 47,05 %. Entre las causas de la derrota de esta coalición en Benavente puede encontrarse el voto de castigo por la destitución del ayuntamiento en octubre de 1934.
- Entre los resultados de la coalición antimarxista, también podemos extraer la conclusión de que el PRR, como ocurre en todo el país, se desploma electoralmente. Así lo demuestra el hecho de que Santiago Alba Bonifaz, pase de ser el candidato más votado en el año 1933, al menos votado en estas elecciones.

- Por último podemos reseñar la poca fuerza electoral de las candidaturas moderadas y monárquica, muy por debajo de lo que fue su resultado en el resto de la provincia.

Como era de esperar estos resultados tuvieron una consecuencia inmediata en el ayuntamiento benaventano. El día 20 de febrero de 1936 tras las manifestaciones del nuevo presidente de Gobierno Manuel Azaña⁷⁴ donde se declaraba la intención de reponer inmediatamente los ayuntamientos depuestos en octubre de 1934, Benavente vivió horas frenéticas. Según nos cuenta la crónica de Ildefonso López en el diario *La Tarde*, ese mismo jueves 20 se celebró una manifestación espontánea desde la Casa del Pueblo al ayuntamiento pidiendo el cese de la Gestora. A última hora de la tarde en la casa consistorial, el presidente de la Gestora Domingo Cachón Saludes devolvía el bastón de mando al alcalde electo en mayo de 1931, Alfredo Rodríguez Enríquez que junto con los otros once concejales volvería a regir la vida del municipio. Ildefonso López habla en su crónica de cierta tensión, “*A los gritos de Viva los alcaldes y concejales honrados huía, salía una autoridad extinguida por la voluntad popular*”⁷⁵. López completa su crónica relatando el gran fervor con el que Benavente salió el viernes 21 a las calles en una nueva manifestación “*imponente*”⁷⁶, convocada para celebrar la restitución de la corporación dirigida por el alcalde socialista.

El 26 de abril de 1936 se celebraban unas nuevas elecciones, esta vez para elegir los com-promisarios que debían decidir el nombre del sustituto de Alcalá Zamora al frente de la presidencia de la República. La bajísima participación y la ausencia de una pluralidad real en las candidaturas presentadas, no nos permite hacer un estudio real y riguroso de estas elecciones.

Hacia la radicalización política.

Como en el resto del país, aunque en menor medida, entre los meses de febrero y julio de 1936, Benavente experimentará una mayor radicalización política.

La derecha, desalojada del poder local, irá virando hacia posturas claramente antirrepublicanas. Un hecho que demuestra esta radicalización es la aparición del *Bloque Nacional* el 28 de enero de 1936⁷⁷. Tenemos pocas noticias de esta nueva formación política monárquica y liderada en el país por José Calvo Sotelo, en Benavente, aunque sí sabemos que estaba presidida por Gonzalo Silvela y Tordesillas⁷⁸. En cuanto a la existencia de *Falange* previa a julio de 1936 todo parece indicar que no existió un comité local, debido a la ausencia de esta formación en el registro de asociaciones y de noticias en la prensa local.

Por su parte la izquierda empieza a fragmentarse entre los que quieren un cambio profundo e inmediato en las estructuras del país y en los que optan por unos cambios paulatinos y acordes a la ley. Esta disyuntiva también estará presente en el socialismo

⁷⁴ *Ahora*. Día 20 de febrero de 1936, p.6. En declaraciones del miércoles desde la Puerta del Sol, Azaña afirmó “mañana serán repuestos todos los ayuntamientos republicanos”.

⁷⁵ *La Tarde*. Día 26/2/1936, p.2. Hay que recordar que este diario era afín a ideas socialistas y republicanas y que el cronista benaventano Ildefonso López fue uno de los represaliados a partir de julio de 1936.

⁷⁶ *Ibid*.

⁷⁷ AHP, Libro de registro de asociaciones 1887-1940, caja 22/1.

⁷⁸ AMB, caja 985. Expediente depurador de Andrés de Castro Antón. En dicho expediente se cita al “Sr Silvela como presidente del citado Bloque Nacional”.

benaventano. Como podemos ver con una lectura detallada del diario *La Tarde*, instrumento de expresión de la izquierda zamorana, hay claramente dos tendencias:

- Las posturas más radicales son defendidas por José Almoína Mateos y por concejales como Martínez Abad o Rodríguez Rubio, partidarios de la colectivización de las parcelas en la zona de los Salados. Almoína Mateos, funcionario de correos trasladado a Alcaudete (Albacete) tras los sucesos de octubre de 1934, vuelve a Benavente en marzo de 1936. La vuelta del expresidente del PSOE benaventano divide al partido en dos como se demuestra en el cruce de acusaciones desde las páginas de *La Tarde*. En ellas Almoína presume de una mayor radicalidad en cuestiones relativas a la propiedad de la tierra y la religión. Es curioso el enfrentamiento personal que llega a tener con el socialista y corresponsal de la Tarde, Ildefonso López, en el que llegan a lanzarse graves acusaciones personales.
- Por otro lado y como ocurría en todo el Estado el PSOE benaventano, tenía una vertiente más parlamentaria y proclive a la colaboración con los sectores republicanos más progresistas. En esta línea defendida por Indalecio Prieto dentro del partido a nivel nacional, parece que se encuadra el alcalde Alfredo Rodríguez Enríquez. Leyendo las actas municipales y los diversos artículos de opinión en la prensa provincial podemos afirmar que la figura del alcalde y su labor lograba un amplio consenso dentro de los sectores del republicanismo tanto moderado y progresista como de los sectores obreros.

En cuanto al clima de tensión política en los meses de gobierno del Frente Popular, parece que aunque es cierto que la tensión existió, fue mucho menor que en otras partes de España. Solamente son reseñables los incidentes provocados por un grupo de personas que al grito de “*viva al fascio y muera la URSS*”⁷⁹ arremetieron contra “*un grupo de pioneros rojos, niños de corta edad*”⁸⁰ Este hecho derivó en un enfrentamiento público que se saldó con tres obreros heridos. La respuesta de la Casa del pueblo benaventana fue la convocatoria de una huelga general “*siendo el paro total*”⁸¹. También tenemos constancia de otras reyertas políticas menores que no pasaron de ser meras discusiones personales.

Esta división dentro del socialismo benaventano, junto una mayor radicalización en todo el país, son los motivos que parecen estar detrás de la dimisión presentada por Alfredo Rodríguez Enríquez el día 12 de junio de 1936⁸². Esta dimisión, que no será aceptada, se une a la no asistencia de muchos de los concejales a las sesiones celebradas en el mes de junio y julio, que van jalonando el camino hacia el 18 de julio de 1936. Como es por todos conocido, el día 20 de julio de 1936 las fuerzas militares enviadas desde Valladolid por el General Saliquet y comandadas por el benaventano Gonzalo Silvela Tordesillas se hacían con el control de la ciudad, destituían al consistorio republicano y nombraban una nueva corporación afín a los intereses de las élites conservadoras. Se ponía fin así, a la efervescencia y pluralidad política vivida durante la experiencia republicana.

⁷⁹ *La Tarde*. Día 4 de mayo de 1936, p.4.

⁸⁰ Ibid.

⁸¹ Ibid.

⁸² AMB libro 286, p. 12. Acta de la sesión de 12 de junio de 1936.